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香港文匯報訊（記者 李自明）香港反對派肆意借食
水含鉛事件打擊特區政府管治威信，特區政務司司長林
鄭月娥日前在立法會上表明「官到無求膽自大」，更批
評反對派把問題「泛政治化」，有示威者強迫官員飲
「鉛水」更是不能接受的屈辱。特首梁振英昨日結束外
訪行程抵港時，重申特區政府沒有迴避鉛水事件，但強
迫官員飲聲稱含鉛的水，並非正常和正當做法，期望香
港社會能正面地、積極地解決問題。
立法會日前大比數否決反對派提出引用權力及特權法
調查鉛水事件的議案，林鄭月娥在會上罕有地批評反對
派議員，提出過分不合理的要求及製造矛盾，她要為盡

心盡力的公務員討回公道，更表明任何官員不能接受被
迫飲鉛水等屈辱。不過，反對派事後變本加厲，進一步
炒作林鄭月娥言論。

政府上下一心 日以繼夜解決問題
梁振英昨日在外訪返港時強調，特區政府非常重視鉛
水問題，相信市民透過媒體看到政府各部門上下一心、
日以繼夜解決問題，包括為有鉛水問題的屋邨臨時供水
和提供樽裝水，甚至為行動不便的居民送水上門，並不
斷驗水和為居民驗血。
他續說，當局實事求是，沒有迴避，甚至在供水點通

過承建商為居民安裝濾水器，也不厭其煩地為市民換
喉，期望社會正面地、積極地解決問題，質疑強迫官員
飲聲稱含鉛的水，並非正常和正當做法，但日後居民或
民意代表認為政府應多做工作，當局都願意考慮。

高永文：為民健康公僕盡心盡力
食物及衛生局局長高永文在另一場合被問及有關問題

時表示，公眾對鉛水問題有擔心在所難免，但希望市民
明白公務員團隊盡心盡力，包括舉辦居民諮詢會解答居
民疑問等，希望把鉛水對市民生活或健康的影響減到最
低，又呼籲大家以互相尊重的態度表達意見。

張建宗盼各界法理情看待事物
勞工及福利局局長張建宗指，如果官員被迫飲鉛

水，這行為「值得商榷」。他呼籲社會各界實事求
是，以法、理、情去看待事物，明白政府部門前線同
事也有掣肘和局限，相信政府及市民坦誠溝通就能化
解爭議。

葉太：挺同事貫徹行政主導
行政會議成員、新民黨主席葉劉淑儀認為，林鄭月娥

言論主要是支持公務員，顯示特區政府要採取貫徹行政
主導，說出自己的底線和原則。她認同特區政府應反對
把事情「泛政治化」，又強調特區政府已成立3個委員
會調查，立法會再引用特權法調查並無意義，又質疑某
些政黨誇大問題，對官員不公平。

特首：迫官員飲鉛水做法不正當

港要「宜居宜業」須填海拓鄉郊
陳茂波：30年後住戶增50萬 需3.5個沙田新市鎮容納

陳茂波引用俗語「無財不行」，指這句說話在
香港要改作「無地不行」，因為由住屋、經

濟、安老、以至文娛休憩，每一個環節都需要土
地。他主動提出有論調指，港府只要增加現有土
地開發密度，以及發展鄉郊「棕地」，便不需要
大幅開拓鄉郊土地，甚至填海。

港人口密度堪比孟加拉印度
陳茂波反駁，指現時香港每平方公里平均人口
密度高達2.7萬人，人均居住面積只有10多平方
米，與孟加拉達卡及印度孟買相提並論，遠遠落
後於其他發達城市如新加坡等。
他擔心，單靠在已開發的土地上提高發展人口密

度，代價是現有居住密度會繼續增加，認為與本港
發展水平有極大反差，反問是否符合市民期望。

規劃師贊同政府短中期覓地方向
主講嘉賓之一、香港規劃師協會會長麥凱薔表
示，贊同政府現時短中期覓地方向，包括在維港

以外填海造地，並且開發岩洞及地下空間，又指
理解社會對開發郊野公園外圍「綠化地帶」爭議
聲音巨大，但認為各方需要認清香港發展需要，
有必要撇除不同爭拗，務實地進行討論。

測量師：「綠化地」非神聖不可侵
身兼香港房屋委員會委員的測量師溫文儀表示，

不少市民屈居在環境惡劣的劏房，認為保護郊野公
園的同時，應該先保障市民住屋需要，建議政府就
發展「綠化地帶」進行策略性研究，探討發展可能
性。另有與會者提出，目前樓價高企、人均居住面
積偏低、劏房叢生，認為「綠化地帶」並非「神聖
不可侵犯」，當局應該進行全面研究，挑選部分地
段加入土地儲備或進行開發。
有講者提出政府雖有規劃，但執行力欠佳，拖

慢發展進度，建議作出改善。測量師學會房屋政
策小組主席陳昌傑提出，屋宇署和地政署審批建
屋圖有不協調的地方，兩者對同一個圖則有不同
審核標準，「導致一個話得，另一個話唔得。」

他又指，部分發展區發展速度太慢，可從規劃
程序上着手改善，例如簡化土地改劃程序，縮短
造地時間等。

林奮強：無地建酒店 精英外流
前香港行政會議成員林奮強表示，土地短缺窒

礙經濟發展，指香港雖然有國際排名數一數二的
理工大學孕育酒店人才，卻因沒有土地興建酒
店，導致本港精英外流到鄰近的澳門另覓生計。
他又指，香港辦公室不足，令不少外商卻步，影
響經濟流動力。
陳茂波續指，考慮香港社會經濟和環境變遷，

港府已開展《香港2030+：跨越2030年的規劃遠
景與策略》研究，為香港長遠發展謀劃及預備足
夠土地空間容量，包括發展大嶼山和新界北部地
區，會在明年進行諮詢。
他強調，要解決房屋、經濟以至社會發展問

題，絕不可以「放軟手腳」，否則任何討論到最
後只是空中樓閣，自我感覺良好而沒有實效。

香港文匯報訊（記者 翁麗娜）土地供求與社會發展息息相關。政府昨日首次召開土地供應論壇，邀請測量師、規劃師、建

築師、工程師及園境師五大專業團體參與，就土地需求及供應進行交流。發展局局長陳茂波致辭時表示，未來30年香港住戶

將增加50萬，需要相當於3.5個沙田新市鎮才足以容納，單靠發展市區空置土地不能解決問題，所以需要開拓鄉郊及填海，方

可成為「宜居宜業的大都會」。多位與會者均認為，應研究發展「綠化地帶」，更有與會者認為「綠化地帶」並非「神聖不可

侵犯」，建議政府探討發展的可能性。
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香港文匯報訊（記者 翁麗
娜）近年港府積極覓地，但遇
上政治化社會環境，土地成為
政治議題。發展局局長陳茂波
昨日出席土地論壇提到，過去
3年深切體會到政治現實，以
新界東北規劃工作為例，於
2012年5月，立法會跨派歡迎
計劃，但兩個月後社會反應完
全不同。他認為，在現時越來
越「政治化」的大環境下，最
需要是多方客觀專業、理性務
實的聲音。

房屋缺口大 難多輪諮詢推地
陳茂波表示，自己當下着眼

為沒有居所，或住得很艱難的
市民提供宜居住所。他相信抉
擇是困難的，但不等於犧牲環
境，只要處理得好，發展與保
育可以取得平衡。
他又講到，最理想的做法

是，固然推出一塊用地時進行

全面的公眾諮詢，但形容「目
前時間很短，房屋缺口很
大」，面對社會居住環境嚴
峻，他跟局內團隊都不能負擔
先規劃、再進行多階段諮詢後
才推出土地。
他又提到，3年前參與新界

東北居民大會時曾被人投擲水
樽，驚險由頭邊擦過，並沒有
受傷。事後，有同事說笑指，
他應該刻意被擲中，使民情逆
轉，事情可能因而有轉機，形
容當下「笑中有淚」。
陳茂波又指，現時政治現實

是「時不我與」，社會越來越
「政治化」，但政府非常重視
土地房屋發展，發展局作為土
地資源政策局，可以說是站於
風眼中心，希望各界放下彼此
可能產生的歧見，認清事實、
理性討論、凝聚共識，強調土
地發展和規劃都需要很長的時
間。

張建宗：「合約工時」非最後一步

香港文匯報訊（記者 翁麗娜）
建築師學會本港事務主席何文堯昨
日在土地供應論壇上，建議政府考
慮以換地方式覓地。
他舉例指，目前黃竹坑警校可以

遷移到南丫島以釋放土地，騰出位
於未來黃竹坑港鐵站出口的土地建
屋。
不過，發展局局長陳茂波表示，
曾經向保安局提出，但對方無打算
調整相關設施。
土地供應論壇演講嘉賓之一的

何文堯認為，當局可以更靈活地
使用土地資源，獻計把黃竹坑警
察學院移到南丫島。陳茂波回應

指，已與保安局溝通過，將會商
量訓練設施方面有否調整空間，
但保安局目前未有打算把黃竹坑
警察學院搬到南丫島，用騰出的
土地興建住宅。

政府土地資訊盡量透明化
另外，會上有不少人提議設立土
地供應綜合數據庫，陳茂波回應
指，政府已經盡量把土地資訊透明
化，坦言如果把未來5年賣地計劃
悉數公佈，是不負責任的行為，因
為涉及商業敏感資訊，一旦未落實
便公佈，會影響當區樓價，對當區
市民不公平。

梁振英：創科局能否成立 立會有責

今屆特區政府重點開拓
「內交」，盡力協助港人在
外發展。特首梁振英昨日在
題為《和在英港人聚會》網
誌透露，他前日在英國活動
的第二天，專程抽空與百多
名來自英國各地的港人會
面，匯報香港最新情況，以
及聽取他們對特區政府施政
的意見。梁特首在網誌中
說，今屆特區政府有個規
定，凡是他或司局長出訪，
都會盡量抽時間和當地港人會
面。他前日與來自英國各地，
包括蘇格蘭和愛爾蘭港人在倫
敦會面，其中還有10幾位取
得今年（也是首屆）香港卓越
獎學金計劃的留英同學，這些
同學都是香港尖子，「我很高
興知道，這些同學來到英國
後，特區政府駐倫敦辦事處和
各同學取得和保持聯繫。」

■文：李自明

CY晤在英港人

■■政府昨日首次召開土地供應政府昨日首次召開土地供應
論壇論壇，，邀請測量師邀請測量師、、規劃師規劃師、、
建築師建築師、、工程師及園境師五大工程師及園境師五大
專業團體參與專業團體參與。。 梁祖彝梁祖彝 攝攝

香港文匯報訊（記者 文森）標準
工時委員會6名勞顧會僱員代表公佈有
意「跳船」近一星期，要求政府主動
拋出立法制定標時的討論方案，但政
府及委員會主席梁智鴻至今仍未與勞
方接觸。梁智鴻昨日表示，年底進行
的第二輪諮詢會有多個討論方案，但
不能承諾在本月底前提出。勞工及福
利局局長張建宗強調，「合約工時」
是重要一步，但並非最後一步，希望
委員會以宏觀角度看待。
勞資雙方及政府連日來隔着空氣對

談，不斷重申立場。勞工及福利局局
長張建宗昨日出席公開活動後表示，
有人誤解以為「合約工時」完全無
用，現時立刻否決「合約工時」反映
對有關建議理解不深。
張建宗說，現時八成僱員有「合約

工時」，但當中六成沒有提及加班安
排，無寫明加班有沒有補償，另兩成
僱員沒有書面合約保障。他認為，如
果有「合約工時」，能釐清僱主責
任，以及列出與僱員商討的條件。他
強調，「合約工時」是重要一步，但
並非最後一步，希望委員會以宏觀角
度看待，先訂出框架，第二步才研究
如何保障弱勢社群，包括工資低和工
時長的工人。

籲勞方代表顧大局
張建宗說，標準工時委員會做了大

量工作，到了關鍵時刻，呼籲6名有意
退出委員會的勞方代表為大局着想留
下來。他認為，留在談判桌是最務實
的做法，相信在主席領導下，委員會
會提出方案，最重要是坦誠溝通，透
過對話縮窄分歧。

其中一名勞方委員、公務員工會聯
合會總幹事梁籌庭昨日在電台表示，
政府無派出相關人士與他們討論，認
為資方及政府都無意訂立標準工時，
爭取標時前景渺茫。他不滿政府與資
方緊密協調，凡是有利僱主的事情，
政府都同意討論，梁智鴻亦只是順應
資方訴求。
他指出，距離明年3月向政府提交報
告的時間愈來愈少，又要等年底諮詢
完結檢視數據，估計深入討論的機會
很微。

吳秋北：未到絕望不輕言棄
勞方代表、工聯會理事長吳秋北昨日

在電視節目批評政府一直袖手旁觀，又
指資方態度強硬，並不願意討論標準工
時立法細節。他又說，未到絕望時都不
會輕言放棄，哪怕有一絲希望，都會繼
續爭取。被問到會否動用工聯會特首選
委票向政府進一步施壓，他表示「言之
尚早」，因選委問題是下一屆的事，希
望在今屆成功爭取標時。

梁智鴻：難承諾月底推具體方案
梁智鴻在另一電台表示，年底進行的

第二輪諮詢會有多個討論方案，強調合
約工時不是唯一方案，但不能承諾在本
月28日舉行大會前提出具體方案。
出席同一節目的中大社會工作學系

副教授黃洪認為，政府經濟顧問研究
報告偏向資方，形容當中列出的成本
增加數字「誇張失實」。他表示，僱
主可從多方面更改僱用條件，透過合
約形式規管工時效用有限，而僱員工
時長對個人健康及家庭都有負面影
響，所以工時問題非常重要。

香港文匯報訊（記者 李自明）受香港反
對派議員瘋狂拉布所累，立法會財務委員會
尚未通過成立創新及科技局的撥款申請。香
港特首梁振英昨日重申，創新科技對香港十
分重要，有可能為香港帶來「再工業化」新
時期，而特區政府過去3年不斷提出要求成
立創科局，現時能否成立，責任在立法會。
立法會財委會上周五起連續3個星期五，各
召開兩節共12小時會議，再度討論創科局撥
款，但反對派故伎重施，大玩拉布。梁振英昨
日外訪返港時重申，香港需要創科局統籌和推
動科技發展，因為現時地價高、樓價高、工資

高，香港是否能憑低增值消費品，令「再工業
化」和經濟結構多元化，結論心中有數。

港「再工業化」唯有靠創科
他強調，香港要「再工業化」，唯有靠創

新和科技，而特區政府在「官、產、研、
學」這關係鏈上，有其不可或缺的角色、功
能和作用。因此，特區政府過去3年不斷向
立法會提出要求成立創科局，如今能否盡快
成立，責任在立法會。

學習以英創科轉化技術轉移

梁振英又主動總結了是次訪問以色列及英
國的行程。他指出，是次聯同香港科研機
構、大學校長、工商界代表等訪問以色列，
促進兩地更緊密的商貿往來，還要學習當地
在創新科技方面的轉化及技術轉移工作，當
局會繼續跟進。
他續說，訪英期間，自己曾與英國外相見
面，亦見證了食物及衛生局局長高永文和英國
政府簽署有關衛生和健康服務方面的備忘錄。
梁振英指出，英方非常重視與香港及內地

的關係，當地工商界亦十分重視香港的實力
和機遇，包括探討了「一帶一路」問題上，
如何通過香港跟內地擴大商貿關係等。特區
政府會繼續做好對外關係，促進香港經濟發
展，改善民生。

■陳茂波表示，單靠發展市區空置
土地不能安置未來增長的人口。

梁祖彝 攝
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